



FRENTE OBRERO

UNION SINDICAL OBRERA DE LA INDUSTRIA DEL PETROLEO

Personería Jurídica No. 005272 del 22 de Octubre de 1993

Afiliada a: FUNTRAENERGETICA y a la CUT

JUNTA DIRECTIVA NACIONAL

Página web: www.usofrenteobrero.org

LA UNION SINDICAL OBRERA FELICITA AL PUEBLO DE BARRANCABERMEJA EN SUS NOVENTA AÑOS DE EXISTENCIA.



26 de Abril de 1922 - 26 de Abril de 2012.

Se cumplen noventa años de existencia como Municipio de la Ciudad de Barrancabermeja; casi un siglo dentro del cual los hechos Históricos dan muestra y constancia de una impronta de luchas y resistencias que iniciaron nuestros Yariguies; oponiéndose al denominado “desarrollo” que buscaba abrirse paso hacia el río grande de la Magdalena; finalmente los caminos de lengüerke aunque fraudulentos y exageradamente costosos; lograron acompañarse con las expediciones religiosas que donando herramientas y semillas, los aplacaron y aquietaron hasta posibilitar su exterminio total.

De ese espíritu libertario se alimentarían nuevos hombres y mujeres, generando nuevos ciclos, que cobran vigencia en nuestros días.

A inicios de 1920, los habitantes del pequeño poblado sin servicios públicos, ni vías, ni instituciones de salud, ni educación, con asombro veían llegar grandes embarcaciones cargadas de maquinarias, y tuberías, así mismo miles de hombres atraídos por la fiebre del oro negro, dentro de ese proceso inmigratorio, también con los nacientes obreros llegaban unos hombres cuyo color de piel y su lenguaje incomprensible indicaba que eran extranjeros, pero sin entender que se daba inicio a la naciente explotación petrolera y con ello el modelo de economía de enclave que cambiaría su vida apacible, su cultura se vería transgredida y un desaforado crecimiento económico e industrial se impondría en función del desarrollo de la industria petrolera.

Dos años después aquel pequeño caserío cobra importancia en el orden nacional, erigiéndose el 26 de abril de 1922 en municipio, tomando una connotación muy especial, dividida por una fuerte malla estaba hacia afuera la Barrancabermeja colombiana en donde imperaba la pobreza, la insalubridad y todos los males venidos de la advenediza búsqueda del petróleo y del otro lado hacia adentro de la malla la Barrancabermeja gringa, la de los lujos, cómodas viviendas y trabajadores bien remunerados, en donde los recientes gobernantes del municipio no tenían incidencia, es decir un Estado extranjero dentro de Estado Colombiano que empezaba a ceder su soberanía; hecho que ya había ocurrido y ofendido la dignidad nacional desde 1903 con el Canal de Panamá.

Vinieron los desafueros de la recién llegada Tropical Oil Company (Troco), los salarios precarios, la mala alimentación, las indignas barracas que servían de dormitorio, la falta de toldillos y medicamentos, el despido injustificado y malos tratos a los obreros colombianos, todo con la venia de los gobernantes colombianos que incondicionalmente servían a los nuevos invasores, nacía el municipio con una clase dirigente lacaya antinacional y una clase obrera sedienta de justicia.

Con los inicios de la explotación antinacional del recurso petrolero, nace también una clase trabajadora expoliada, pero con el aporte de valiosos líderes socialistas como Raúl Eduardo Mahecha, Ignacio Torre Giraldo, María Cano, entre otros, transforman los rudos trabajadores venidos

del campo en un baluarte de las nuevas luchas obreras en pro de la reivindicación y dignificación del trabajo, de la defensa del interés nacional, nacimiento tortuoso y doloroso, pero perseverante que da el nacimiento de la gloriosa SOCIEDAD UNION OBRERA, posteriormente reconocida como la Unión Sindical Obrera USO.

Muchas luchas empezaron a darse lideradas por la naciente organización sindical, para dignificar la vida del trabajador, luchas en donde se fundieron junto a los obreros los pobladores y campesinos del puerto en procura de mejores condiciones para toda la población y lo más importante para consolidar una empresa petrolera estatal libre de toda dominación extranjera.

Por eso hablar de Barrancabermeja es reivindicar la lucha por los derechos de los habitantes, es recobrar el espíritu rebelde de nuestros ancestros Yariguies, es concebirnos como un pueblo capaz de levantarse contra toda forma de explotación. Han sido noventa años de constante lucha en defensa de una tierra y un territorio, en procura de justicia social, de mejores condiciones de vida para todos y todas, en la construcción de procesos organizativos como Comité Cívico, Coordinadora Popular, Frente Común por la vida, a luchar, Espacio de Trabajadores y Trabajadores de Derechos Humanos, Foro Social, entre otros.

Noventa años de explotación irracional del recurso petrolero, de impacto ambiental, social y económico, de crecimiento desmesurado de una industria que genera todo tipo de apetitos e intereses. Un territorio en disputa y por lo cual en los últimos veinticinco años se han cometido crímenes atroces, masacres, estigmatización y judicialización de las organizaciones sociales y líderes que se oponen a la implementación de un modelo económico capitalista voraz y de su cacareado desarrollo, que a través de los megaproyectos, la transnacionalización y privatizaciones viene regresando las condiciones de los trabajadores al inicio del siglo anterior en los albores de los años 1920.

A noventa años nos encontramos con el debilitamiento, venta de acciones y privatización de la empresa estatal más importante del país - ECOPETROL, de un proceso creciente de la tercerización de la contratación laboral trayendo consigo salarios precarios, mayor explotación, grandes masas de desempleados, una creciente inmigración desde otras regiones en busca del falso dorado o las grandes oportunidades del oro negro, acrecentando los ya críticos problemas sociales y en donde los gobiernos obnubilados por las dadas generadas de la empresas Multinacionales y sus contratistas callan y guardan silencio cómplice ante el oprobioso panorama.

Por supuesto muchas cosas han cambiado, el caudaloso río hoy es solo sedimentos e inundaciones, la cultura del cemento desfigura la realidad, pero es apropiado preguntarnos a noventa años de la existencia municipal y con tanta riqueza generada por el recurso natural y la fuerza de trabajo ¿tiene Barrancabermeja un hospital con especialistas en enfermedades tropicales, con un pabellón de quemados, con un departamento de toxicología?, Para atender las enfermedades propias de la región y derivadas del medio en que convivimos producto del impacto de la misma industria petrolera.

¿Cabe preguntarnos quién controla los impactos ambientales originados del avance de la explotación petrolera? O ¿los desaforados crecimientos en el valor de los impuestos, servicios públicos, del encarecimiento del costo de vida producto del mal concebido desarrollo? De veras esa riqueza se ha distribuido entre todos los habitantes de Barrancabermeja?.

Consideramos que se requiere en estos noventa años evaluar si Barranca es ciudad futuro? Si el Departamento de Santander al hablar de la inclusión social de los pobres, los desempleados, lo está diciendo en serio? Hoy es urgente y necesario repensarnos cuál es la Barrancabermeja que queremos para nuestros hijos y nietos, es necesario volver a tejer lazos entre los diversos sectores que aún soñamos con un futuro esperanzador, en donde la equidad y la justicia no sea una frase pomposa o de cajón, en donde los trabajadores no mendiguen un empleo para sostener a sus familias y en donde los legados y patrimonios de nuestros antepasados no sean entregados por nuestros gobernantes por un plato de lentejas.

Son noventa años de vida municipal, pero son noventa años de lucha nacionalista, de levantamientos populares por vida digna, de tejer sueños e ilusiones en defensa de la dignidad de un pueblo, esa es Barrancabermeja, Ciudad Presente y a su pueblo felicitamos en sus noventa años.